

Nota metodológica

Hacia una historia económica de España

por

J. Vicens Vives

He leído de punta a punta, con minucioso interés, los dos volúmenes que últimamente ha dedicado la revista "De Economía" al tema de la decadencia económica de España.¹ Los integran siete ensayos, un preámbulo, una síntesis general, diez conferencias pronunciadas en el Ateneo de Madrid y cinco trabajos leídos ante Radio Nacional de España. Se trata de un esfuerzo considerable llevado a cabo, primeramente, por un grupo de economistas, y secundado o polemizado en seguida por especialistas de las distintas ramas del saber y la política.

Es una verdadera lástima que en el desarrollo del tema no hayan intervenido historiadores², porque tratándose de examinar la evolución económica de España parecía inevitable que aquéllos fueran llamados a dar su opinión o bien a llevar su grano de arena a la polémica suscitada con motivo.³ En consecuencia, sólo emitieron su parecer técnicos, ingenieros, religiosos, médicos, abogados del Estado, matemáticos, e incluso algunos artistas, literatos y políticos, generalmente personas inteligentes y bien preparadas en su campo de acción específico. El resultado de la controversia - incluso prescindiendo del sorprendente cambio de título de los citados volúmenes - ha sido, a mi juicio, del todo negativo. Ha contribuido a aumentar la confusión, en lugar de aclarar los puntos oscuros y señalar los futuros rumbos de investigación y estudio.

Al redactar estas líneas no es mi propósito terciar en el debate sobre si existió o no existió decadencia económica española. Mi objeto es llamar la atención de los historiadores sobre la tarea que nos incumbe si queremos contribuir en alguna manera a aclarar las inquietudes que hoy anidan en los medios más activos del país. Pues si antaño las preocupaciones generales gravitaban sobre el proceso político y era preciso responder a tal llamada acarreando materiales de tipo diplomático o parlamentario, la coyuntura actual exige soluciones de base, respecto de las cuales continuaremos andando en tinieblas si los profesionales de la Historia no dedicamos nuestra atención al campo casi inexplorado de nuestro pasado económico.

2 de enero de 1955

Sr. Don Florentino Pérez Embid
M A D R I D

Mi querido amigo:

Apareció, por fin, "Notivia de Cataluña", según opinión de los editores, con grandes probabilidades de éxito. Por correo aparte te mando un ejemplar dedicado. No en vano puede decirse que a tu amistad se debe la publicación de un libro en que tantas ilusiones tengo depositadas.

Rafael te habrá contado el resultado de sus experiencias barcelonesas. Su viaje fue un éxito y se puso en relación con círculos importantes de nuestra sociedad.

Quizá no te será molesto, y yo te lo agradecería infinito, hacerme el favor personal que voy a pedirte. Mi hermano Juan Vicens Vives va a presentarse a las próximas oposiciones del Magisterio. En la actualidad desempeña el cargo de maestro interino en un lugar de la provincia de Gerona: Beuda. Tiene 48 años, esposa y tres hijos. Para completar su documentación le hace falta el Certificado de Instructor Elemental del Frente de Juventudes, que se da a los maestros interinos que llevan más de un año de servicio y mayores de 35 años de edad. Diversas circunstancias hacen que mi hermano no llegue al citado cómputo de tiempo, a pesar de haber obtenido el título de maestro en 1952. El Delegado de Centro de Enseñanza del F. de J. de Gerona cursó un oficio el 30 del pasado dirigido a don Ricardo Angulo, como Jefe de la Sección Central de Enseñanza del F. de J., informando favorablemente para que dicha Jefatura les autorice a extender a mi hermano el certificado de referencia. En estas circunstancias, bastaría una simple indicación al Sr. Angulo, al Sr. Elola, o a persona a quien tu conocieras de dicho Centro, para que se contestara afirmativamente a la petición de la delegación gerundense. Espero que tu o tus amistades podreis resolverme esta pequeña papeleta, que para nosotros es de extraordinaria importancia.

Muchas gracias. Con un fuerte abrazo, te deseo un afortunado Año,